Reseña

Journal of Spanish Research on Information Science/ Revista de Investigación Iberoamericana en Ciencias de la Información y Documentación. Editada por la Asociación para el Fomento de la Documentación (Madrid, España) y el Departamento de Biblioteconomía y Ciencias de la Información de la Universidad Complutense de Madrid, vol. I, núm. 1, January-June, 2000.

Reseña elaborada por: ADOLFO RODRÍGUEZ GALLARDO

Esta nueva revista presenta una serie de características que la hacen atractiva a los lectores especializados en Bibliotecología. Se trata de una publicación bilingüe en cuyo primer editorial se establecen sus objetivos:

- a) Difundir los mejores trabajos del sector publicados en España e Iberoamérica en edición bilingüe.
- b) Asegurar la calidad de los mismos a través de un adecuado sistema de evaluadores.
- c) Apoyar las iniciativas docentes y de investigación tanto del área española como de la iberoamericana, y específicamente las desarrolladas por la Asociación de Educación e Investigación en Bibliotecología, Archivología y Ciencias de la Información y Documentación de Iberoamérica y el Caribe (EDIBCIC)

La publicación de esta revista se hace en el marco de las celebraciones del 25 aniversario de que los estudios de Biblioteconomía y Documentación en la Facultad de ciencias de la Información en la Universidad Complutense de Madrid.

Este primer número incluye seis artículos publicados en su versión completa, tanto en español como en inglés, presentándose primeramente en inglés.

Así, Juan A. Martínez-Comeche nos ofrece un trabajo intitulado "Naturaleza y cualidades del documento en archivos, bibliotecas, centros de documentación y museos" (*The Nature and qualities of the document in archives, libraries and information centers and museums*) Martínez Comeche expone los valores referencial y formal de la documentación acogida en archivos, bibliotecas, centros de documentación y museos. Tras analizar sus características y las consecuencias teóricas para el proceso

informativo-documental, aborda su naturaleza desde los enfoques informativo y semiótico. Sus cualidades definitorias comunes las resume, finalmente, en una definición provisional de documento, de validez para la documentación acogida en dichas instituciones.

José López-Yepes hace una aportación con su trabajo "Hombre y documento: del *Homo Sapiens* al *Homo Documentator*" (*Human Being and Document:* From Homo Sapiens to Documentor), al reflexionar sobre las implicaciones antropológicas de la utilización por el ser humano de las tecnologías documentales; analiza varios ensayos de gran actualidad que estudian el impacto de las tecnologías de la información sobre el concepto de ser humano, poniendo en relación sus tesis con la teoría de la información documental.

López-Yepes propone una trayectoria antropológica que parte del *homo sapiens*, pasa por el *homo videns* y aboca al *homo digitalis*. Frente a las limitaciones que este último paradigma impone, se asume y propone la antropología del "hombre documental" (*homo documentalis*), un ciudadano intelectual capaz de crear y consumir responsablemente ciencia y cultura, y un cosmopolita doméstico. Cuando este hombre documentado, documentalista en sí mismo, encuentre dificultades serias en sus labores de información, será asistido por el *homo documentator*, un nuevo perfil de documentalista a la altura de la sociedad de la información, cuyas principales características son analizadas por el autor.

Esperanza Martínez-Montalvo nos presenta un trabajo intitulado "Política bibliotecaria en la Guerra Civil Española (1936-1939): la zona nacional" (*Library Policy in Spanish Civil War (1936-1939): the National Area*). Este trabajo presenta un análisis de la actividad de Lasso de la Vega durante la Guerra Civil Española, y se hace un estudio sobre su importancia dentro de la política bibliotecaria de la zona nacional en dicho periodo.

Emilio Delgado López-Cózar nos presenta un trabajo que es una revisión de la producción bibliográfica española sobre biblioteconomía y documentación y que tiene por título "Diagnóstico de la investigación en Biblioteconomía y Documentación en España (1976-1996): estado embrionario" (Spanish research diagnostics on information science (1976/1996 an Embrionic State). En este artículo se estudia la investigación en Biblioteconomía y Documentación en España en los últimos 25 años a partir de la literatura científica que se ha generado. Se determina la cantidad de investigación producida, los temas predominantes en ella, los métodos y técnicas de investigación que emplea y su calidad metodológica. El autor encuentra que existe un predominio de los trabajos bibliográficos, estados de la cuestión, textos de opinión y reflexión que tratan la disciplina en forma genérica o que describen experiencias profesionales de corte local, frente aquellos que usan métodos empíricos, y ponen de manifiesto la ausencia de una auténtica investigación en la literatura española de Biblioteconomía y Documentación y su pobreza metodológica.

Jerome Aumente colabora en este número con un trabajo intitulado "Bibliotecas, periodismo y mass media en la era digital de Internet: retos y transformaciones" (Li-

braries, journalism and the mass media in the digital age of the internet: Challenges and transformations). Internet se ha convertido en el medio que ha permitido que millones de usuarios accedan, de manera global, a un nuevo mundo de noticias e información. La World Wide Web (WWW) ofrece una información hipertextual en un entorno multimedia al alcance de un público cada vez más amplio. La tecnología que ofrecen los buscadores, el rápido crecimiento de proveedores de servicios en Internet, como American Online (AOL), y las nuevas alianzas en el mundo de las telecomunicaciones, han traído consigo una nueva dimensión en la difusión de la información. También las bibliotecas digitales constituyen uno de los puntos del epicentro de todos estos cambios, por lo que bibliotecarios y documentalistas deberían unirse con periodistas y profesionales de medios de comunicación, para trabajar conjuntamente en la explotación de todo el potencial de bases de datos y bibliotecas digitales, identificando intereses económicos comunes y participando en la definición de líneas de actuación compartidas.

El último trabajo de este número es el que ha elaborado Félix de Moya Anegón: "La investigación española en recuperación de información (RI): Análisis bibliométrico (1984-1999)" (*Spanish research on information Retreval (IR*): *Bibliometric analisis (1984-1999)*) Se analizan tres lustros de documentación en España a la luz de las aportaciones de los respectivos profesores y profesionales de la especialidad. Desde la implantación de la documentación en España, primero como disciplina científica y luego con autonomía académica, han sido notables y trascendentales tales aportaciones, si bien en líneas no convergentes con las que en la misma especialidad se han producido en el extranjero. Los resultados ofrecen un visión del campo de la investigación en documentación categorizada y evaluada.

La revista cuenta con un impresionante consejo editorial formado por un amplio número de destacados bibliotecarios de diferentes partes del mundo; el editor responsable es José Lopez-Yepes, quien ha realizado un excelente trabajo para conformar esta revista, la cual esperamos sea un importante apoyo para la publicación y difusión de los trabajos que se realizan en el área de bibliotecología en el mundo de habla española.